
蓝白两队中，一头板寸的汪海健
特别引人瞩目。虽说新赛季尚未开始，
这位千禧年出生的小将，却想在自己
的20岁时有新的改变。尤其是疫情之
下比赛难得，主教练、千万球迷眼前的
这片训练场，是汪海健最好的舞台。

从两队的阵容名单中不难看出，
白队阵中上赛季主力球员居多，这也
是为何赛前球迷看好白队的理由。但
足球世界一切皆有可能，更何况谁也
不想在赛季前，就被安排好做替补的
命运。蓝队坚持防守反击，并在上半场
创造出几次不错的进攻机会，只可惜
临门一脚差了些准头，但球员们的表
现被高台上的崔康熙看得一清二楚，
“上半场比赛，蓝队虽然落后，但表现
让我满意。”到了下半场，蓝队气势反
而越加高涨。

比赛第86分钟，汪海健在禁区内
带球被秦升绊倒，蓝队罚进点球后完
成绝平。正如赛后球迷所评论，“汪海
健的表现就和他的平头一样亮眼。”整
场比赛，司职中场的汪海健视野开阔，
中场一脚出球也有自己的理解，和老
大哥孙世林搭档中场配合默契，进攻
时愿意积极前插，几脚任意球也多次
威胁大门。防守对抗上，汪海健的身体
虽不占明显优势，他敢抢敢拼的斗志
给球迷留下了深刻的印象。
对于自己的表现，汪海健笑称“只

是自己运气好”，这似乎已是申花“后
浪”们商量好的答案。丛震、朱辰杰、蒋
圣龙、刘若钒、周俊辰⋯⋯申花小将受
到表扬，他们都会腼腆地笑笑说，“只
是运气好”。但谁都知道，运气背后是
等待、付出和坚持。
受益于足协要求中超需有本俱乐

部培养的U21青训队员，汪海健在2019
赛季进入到一线队，并随球队夺得了
足协杯冠军。但众所周知，申花中场人
才济济，相比较同年龄段后卫位置上

的朱辰杰和蒋圣龙，整个赛季汪海健
并没有什么上场机会。
去年7月对阵泰达的足协杯，汪海

健替补登场，这是他在一队的首秀。第
四官员举起换人板，身旁的汪海健早
已难掩内心的喜悦，一脸笑嘻嘻地看
着老大哥高迪，这一刻，他等得太久。
“第一次看到有人嘻嘻哈哈去踢球
的。”赛后有球迷说道。但上场之后，汪
海健几脚潇洒的转移球，向球迷们证
明他早已不是普通的青年队员。在去
年10月昆明举行的的U19足协杯赛事
上，汪海健比同龄球员更加沉稳。最终
在他的帮助下，申花梯队捧得了U19足
协杯的冠军奖杯，也为足协杯冠军开
了个好头。

事实上，在一线队中几位球员也
相当看好汪海健，尤其是师出同门的
师兄们，在平时的训练中也会给予他
建议。“定哥让我要敢对抗，敢身体
接触，他也经常鼓励我。”球场之外
李运秋和汪海健关系不错，两人虽然
相差10岁，但李运秋在后辈面前从不
摆架子，更是时常督促他加强身体素
质。
申花在海口备战期间，意识到自

己不足的汪海健也会主动加练。球队
在海口度过农历新年，大年初一的上
午训练本是让几位新援调整状态的，
而汪海健也和他们一起，准时出现在
训练场上开始新春第一练。下午的常
规训练课，他在队内对抗赛中贡献进
球。

2015赛季的足协杯德比，汪海健
在场边做球童，精彩的世界波让他大
呼过瘾；2017赛季足协杯决赛，他因
为没有票，只能在电视机前庆祝捧杯
时刻；2019赛季，汪海健成为申花足
协杯夺冠之路上的一分子。2020赛
季，汪海健又将掀起怎样的后浪，值
得期待。
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大“海”无量 申花“后浪”奔涌
申花首场蓝白争霸赛已经过去两天，有球迷至今还在回看

录像，试图弥补五个多月的足球空窗期。久违的球队主力，首秀

的强力新援，在两队阵容之中，还有一批队员崭露头角。和身披

的“大龄号码”不同，他们年轻富有朝气，赛后更是引起球迷的

诸多讨论。 正如五四青年节前夕，风靡互联网的视频《后浪》中

所言，“一个国家最好看的风景，就是这个国家的年轻人。”申花

的“后浪”，正向我们滚滚袭来。

本版撰稿 本报记者 龚哲汇

首场争霸赛中，身穿41号球衣的
何龙海是球迷关注的焦点。在之前申
花在阿联酋训练期间，何龙海在对阵
广州富力的热身赛中打入一球，帮助
球队2比1战胜对手。此次入选的九名
预备队球员，何龙海是唯一进入到首
发名单的队员，更让人好奇他的能力
究竟几何。

何龙海在白队出任右边前卫，75
分钟的上场时间内，小将表现活跃，并
展示出不俗的前场控球和组织能力，
积极与金信煜、彭欣力等人寻求配合。
由于之前已经随球队进行过合练，何
龙海对队友也比较熟悉。除此之外，小
将在防守端拼抢积极，下场时，白色球
衣早已是满是泥印。只是因为长期缺
少正式比赛，加上首次在公开场合下

代表申花出战，小将在体能分配上缺
乏经验，还未打满全场就已抽筋无法
再战。
何龙海司职边前卫、前锋和前腰

等多个位置，小将在同年龄段球员中，
动作灵活且盘带能力不俗。不过目前
申花的中前场阵容堪称豪华，何况球
队中还有周俊辰、刘若钒等实力小将
外租练级，19岁的何龙海想占据一席
之地并非易事。在今年冬季转会窗期
间，何龙海曾前往北京国安试训，不过
最终并没有签约，随后他又前往申花
试训至今。目前，球队尚未确定与他签
约，他的实力还需要教练组的多方面
考察。为此，主教练也给了小将首发机
会，以证明自己的实力。
何龙海下场后，白队主教练毛毅

军表达了对小将的鼓励。赛后，主教练
崔康熙直言，何龙海的表现已经比想
象中的好，“何龙海年纪比较小，我们
需要长时间关注他的表现，他是值得
培养的年轻队员。”在比赛中，队友也
让出定位球机会，给小将更多的展示
空间。
2001年，何龙海出生于四川，9岁

他便前往东莞麻涌融易接受足球青
训。2018年，17岁的何龙海“跳级”入选
U19国青队，出战“熊猫杯”并随队夺得
冠军。彼时，与他同队的还有彭鹏、徐
越、徐皓阳、朱辰杰、蒋圣龙等申花球
员。2018年，何龙海前往日本J2联赛湘
南海洋队效力，其间曾代表该队U18梯
队登场。

何龙海13岁时，曾有俱乐部以

1000万巨资求购，传闻当时东莞麻涌
方面放话：“何龙海单卖，是3000万，
整支队伍卖，那也是3000万。”在当时
的东莞麻涌俱乐部眼中，这位小将就
已前途无量。
近几年，申花在右路尝试了多种

组合，但始终没能达到理想的效果。几
个赛季以来，一直依赖球队的左路进
攻。在今年冬窗，球队引进赵明剑，也
能看出俱乐部要左右均衡的想法。在
队内训练赛中，何龙海与赵明剑所在
的右路发挥不错，边中结合有模有样，
但小将也暴露出了一定的短板。所幸
申花之后还有两场队内对抗赛和一场
对国足的热身赛，申花是否需要签下
这朵“后浪”还需要几场比赛进一步地
观察。

从球童到冠军成员

继续考察持续关注，康熙点赞小将何龙海

敢抢敢拼 汪海健斗志打动球迷

文/龚哲汇

《后浪》火了，朋友圈被主讲人何

冰的视频封面刷屏。动情的文案，深情

的演讲，激励年轻人的话语，听完整个

人都“燃”了起来。

申花的“蓝白争霸赛”也火了，哪

管你是谁的支持者， 全国各处都有球

迷求直播链接， 不想错过久违的足球

赛事。

由于比赛要凑齐两队18人大名

单，加上队中有球员出现了伤病问题，

因此两队阵中有不少青年球员登场。

时值五四青年节，这些“后浪”也成为

了比赛的一大看点。 经验丰富者如朱

辰杰、蒋圣龙、丛震、温家宝，也有长期

身居预备队、青年队的汪海健、何龙海

和王子文。

虽然是带有热身性质的对抗赛，

但对于青年球员而言，比赛形式正式，

对手又是一队队员， 看台上坐着俱乐

部领导、主帅，镜头后是上万双球迷的

眼睛，如此机会实属难得。 首场比赛，

有人就抓住了机会， 得到了主教练的

肯定，收获了球迷的赞赏。

让更多人看到青训成果， 也是申

花俱乐部决定办赛的目标之一。 2019

是申花青训开花结果的一年，U19两

支梯队分别斩获足协杯冠军和青超联

赛冠军， 球员成长迅速， 其中更有朱

越、徐磊、苏士豪、孙沁涵等多人入选

国青，为国出战。 而在一线队中，朱辰

杰、蒋圣龙、丛震、陈钊等人也在上赛

季获得较为稳定的出场时间， 一个赛

季下来进步明显， 这也和申花在去年

年初定下锻炼年轻人的目标有密切关

系。

培养“后浪”，当然要让“后浪”自

由奔腾。今年冬窗，申花积极推动小将

的外租工作，周俊辰、刘若钒、徐皓阳

等诸多年轻球员租借至中超中甲球队

练级，以帮助他们更好地成长。而这些

同年龄段的佼佼者， 也是申花的重点

培养对象，所签订协议也都是“只租不

卖”。

在今年冬窗， 球队引进几位老将

加盟，招来了诸多非议。但球队引援的

目标明确， 就是提高即战力以应对下

赛季的亚冠和中超赛程。 主教练崔康

熙曾表示，自己在刚到申花时，成绩方

面的需求很迫切， 但是希望在未来能

尽量去提高年轻队员。“我也是真心地

想去培养他们，把他们带出来。 ”平时

申花梯队有比赛， 韩国老帅崔康熙也

会在看台上与助教观战， 并时不时互

相讨论。

对于球队阵中的中生代球员而

言，“后浪” 的追逐也是他们前进的动

力。 事实上，即便当天场上的“后浪”

们，身后还有更多更年轻者的追逐。年

轻不是资本，即便只有二十二三岁，稍

不努力也会被后者赶超， 更何况是近

几年着力打造青训的申花。

汪海健（左）的表现让球迷感到满意 本版摄影 本报记者 陈嘉明
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